

El Camino Real de Tierra Adentro

V Coloquio Internacional del Camino Real de Tierra Adentro

Dr. José Francisco Román Gutiérrez

DIRECTOR DEL CENTRO INAH ZACATECAS



La realización del V Coloquio Internacional del Camino Real de Tierra Adentro, celebrado en la ciudad de Zacatecas del 26 al 28 de octubre de 1999, reunió a un destacado grupo de investigadores, gestores culturales e instituciones encargadas de la conservación del patrimonio histórico y cultural.

Con la participación del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia, el Departamento del Interior de Estados Unidos, a través de National Park Service y Bureau of Land Management, y la Embajada de España en México, fueron convocados los trabajos del V Coloquio para analizar las propuestas y los retos para la conservación del patrimonio cultural en el Camino Real de Tierra Adentro, en una realidad que geográficamente abarca casi 2000 kms desde Aguascalientes, México, hasta Taos, Nuevo México-, además de constituir una relación binacional que tiene como eje el origen y desarrollo de una identidad común.

En el encuentro participaron representantes de las diversas instituciones, como fue el caso de la Lic. María Teresa Franco, Directora General del INAH, quien expuso diversas ideas sobre la vitalidad de la cultura creada a lo largo de varios siglos y que, en nuestros días, cobra una inusitada fuerza por la gran cantidad de cultura que llegó a reunirse en este territorio del norte de México y del suroeste de los Estados Unidos, dando origen a una de las comunidades más ricas en cuanto a experiencia cultural en toda América.

Asimismo, la señora Michelle J. Chávez, directora regional del Bureau of Land Management en Nuevo

México, expresó la importancia de la realización de los coloquios sobre el Camino Real de Tierra Adentro porque muestran la historia, la cultura y la expresión de las comunidades establecidas en este trayecto. Por su parte, el historiador Ernest W. Ortega, Superintendente de National Park Service, habló sobre los fuertes vínculos que existen entre las comunidades de uno y otro lado de la frontera, con base en una historia común.

En su quinta edición, el Coloquio del Camino Real de Tierra Adentro estuvo organizado en cuatro mesas de trabajo y un panel. La primera de estas mesas, *Manejo y conservación del patrimonio cultural y natural*, abordó parte de los trabajos más importantes desarrollados en ambos lados de la frontera, sobre la conservación del patrimonio cultural. Cabe destacar en este aspecto el Catálogo de monumentos del Camino Real de Tierra Adentro, proyecto conjunto de los Centros INAH de Aguascalientes, Zacatecas, Durango y Chihuahua, para identificar los elementos arquitectónicos construidos a lo largo de la ruta. También fueron comentados aspectos como el manejo de planes operativos sobre zonas arqueológicas, las nuevas tecnologías en conservación, la integración de los bienes naturales y culturales, y la importancia de los paisajes como un elemento fundamental a considerar dentro de la conservación del patrimonio.

La mesa *Los pueblos y las comunidades del Camino Real*, atendió uno de los aspectos más vitales del Camino Real de Tierra Adentro, al tratar sobre las tradiciones, expresiones de la identidad, formas artísticas y culturales de las comunidades. A partir de las ponencias presentadas fue posible conocer des



Los trabajos académicos cerraron con el panel *Arqueología histórica*, donde los ponentes abordaron sobre todo temas de arqueología del periodo colonial. Esta temática promete un mayor desarrollo conforme las investigaciones cubran las diferentes áreas del Camino Real de Tierra Adentro, dando soporte y empuje a los diversos proyectos que en el campo de la historia, monumentos históricos y arqueología se desarrollan hasta el momento.

La parte cultural del V Coloquio Internacional del Camino Real de Tierra Adentro, estuvo formada por una visita guiada al Museo Regional de Guadalupe, donde se alberga una de las mejores pinacotecas coloniales de Amé-

rica, un concierto especial de la Banda de Música del Estado de Zacatecas –donde se incluyó el tema “El Camino Real de Tierra Adentro”- y una visita a la zona arqueológica de La Quemada y su museo de sitio.

Las instituciones convocantes acordaron realizar el VI Coloquio con sede en El Paso, Texas, incluyendo la realización de eventos en Ciudad Juárez, México, y Las Cruces, Nuevo México, en el año 2000.

de las formas culturales aún vigentes a lo largo de la ruta –a veces expresadas en su manifestación popular y religiosa-, hasta la música y la comida. A pesar del paso del tiempo, las tradiciones culturales que forman parte del Camino Real de Tierra Adentro mantienen raíces comunes en ambos lados de la frontera, y su vitalidad radica en que forman parte de la experiencia cotidiana de los pueblos asentados en el trayecto.

En la mesa *Historia del Camino Real de Tierra Adentro*, se abordaron diversos trabajos que dieron cuenta de los momentos de desarrollo de este Camino Real. Se presentó un trabajo que habla de otro ramal de ese camino y que llegó a constituir un trazo definido y con personalidad propia, como fue el Camino Real de los Texas, que desde Zacatecas llegaba hasta las misiones de San Antonio, fundadas por el legendario franciscano fray Antonio Margil de Jesús. También fueron abordados aspectos relativos al comercio, la viticultura, los oficios desarrollados en los asentamientos mineros y la metodología general para el estudio de los reales de minas en el septentrión novohispano.

La cuarta mesa, destinada al análisis de *Los museos y el Camino Real de Tierra Adentro*, se ocupó de los diversos proyectos que se llevan a cabo en los museos regionales y los comunitarios, así como de las propuestas de centros de interpretación sobre el Camino Real. La dinámica de esta mesa puso también a discusión el papel de los museos frente al nuevo milenio, en tanto espacios que albergan elementos únicos del patrimonio cultural, en una sociedad cambiante, dinámica, enfrentada a grandes retos y con una compleja dinámica multiétnica que se da en las comunidades de esta ruta histórica.

